

# EL SALVADOR Informativo

Oficina Internacional de Información del Frente Democrático Revolucionario (F. D. R.) de El Salvador

AÑO 2 – No. 31 – 15 DE DICIEMBRE DE 1983

DIOS UNION LIBERTAD

FDR

EL SALVADOR LIBRE

## SE PROFUNDIZA CRISIS GOBIERNO SALVADOREÑO

En agosto de 1982, se constituyó en El Salvador, el llamado "gobierno de Unidad Nacional", integrado por todos los partidos políticos que participaron en las elecciones de marzo de ese año. Esta iniciativa que partió de Washington, tenía por objeto consolidar el gobierno de Alvaro Magaña surgido de un apretado consenso interpartidario bajo presión del ejército salvadoreño, e impulsar sin mayor desgaste político, la guerra contra la oposición político-militar salvadoreña.

La Comisión de Paz, la Comisión de Derechos Humanos y la Comisión Política surgidas del "pacto de Apamea", buscaron dar respuestas unificadas a las acusaciones de violación de los derechos humanos en El Salvador y responder políticamente a los llamados de negociación y diálogo lanzados insistenteamente a nivel internacional, por la insurgencia político-militar salvadoreña.

Pronto sin embargo, surgieron las contradicciones entre los sectores políticos integrantes del "Pacto de Apamea". Claramente se identificaban unos por el proyecto reformista que impulsaba el gobierno de los EEUU para El Salvador, mientras otros lo rechazaban causando un serio desgaste al gobierno de Magaña. La DC salvadoreña y Acción Democrática y un sector del Partido de Conciliación

Nacional apoyaban las reformas iniciadas bajo el impulso norteamericano, mientras que ARENA, el Partido Popular Salvadoreño y un sector disidente del PCN, rechazaban cualquier reforma y se inclinaban por un apoyo irrestrictivo al gran capital oligárquico y a la gran empresa. Ambos sectores tenían como punto de coincidencia su lucha común contra el FDR-FMLN.

Las diferencias entre ambos sectores se reflejaban fuertemente en el seno del ejército salvadoreño y en el seno de la Asamblea Nacional Constituyente, causando serios problemas al gobierno de Magaña y mucha preocupación al gobierno norteamericano. Por otro lado, a pesar del incremento de la ayuda militar de los EEUU y su asesoramiento directo, el ejército no lograba avances significativos en su lucha contra el FMLN. En el seno del ejército surgieron serias disidencias por la forma cómo el General García, entonces Ministro de la Defensa, dirigía la guerra, y el alto mando militar salvadoreño era a su vez seriamente criticado por los analistas militares estadounidenses. Luchan de 7 a 5 decían, y los grandes operativos que montan carecen de efectividad contra la guerrilla.

### EL VACIO DEL PODER

La Asamblea Nacional

Constituyente mientras tanto demoraba su cometido principal cual era la redacción de una nueva constitución para convocar a un evento electoral y retornar a un Estado de Derecho. A mediados de 1983, sin embargo, ya iniciada la redacción de la Carta Magna se dan dos hechos significativos: por una parte el recambio de García por el General Eugenio Vides Casanova seguido de una nueva táctica para combatir a la guerrilla, y

por el otro, la consagración de las reformas o su eliminación en el futuro texto constitucional.

Vides Casanova a pesar del apoyo norteamericano, no logra impulsar con éxito su campaña contra el FMLN. Al principio la campaña de "pacificación" al estilo del Vietnam tiene un éxito aparente en San Vicente, pero luego el demolidor ataque del FMLN contra la guarnición militar

Pasa a Pág. 4

### INTERNACIONAL SOCIALISTA APOYA INICIATIVA DE PAZ PARA CENTROAMERICA

El Buró de la Internacional Socialista, IS, en reunión celebrada en noviembre en Bruselas, Bélgica, dió pleno apoyo a las propuestas de Paz que el gobierno de Managua presentó a los presidentes del grupo de Contadora.

La IS condenó el papel que viene jugando Honduras, como base militar de EEUU y asentamiento de los ex-guardias somocistas y demandó que se ponga fin a las maniobras militares, a su vez mostró preocupación por la reactivación del CONDECA.

La IS dio su total apoyo a los esfuerzos del grupo de Contadora y se opone rotundamente a una solución militar a los conflictos de El Salvador y Nicaragua, pues considera que la guerra generalizada en el área traería efectos devastadores no solo para la región sino para toda América Latina.

Entre los puntos de su resolución manifiesta: "La Internacional Socialista saluda los esfuerzos de la oposición salvadoreña y en particular el papel fundamental de su partido miembro, el MNR en la búsqueda de una solución negociada".

La Internacional Socialista urge además "a la administración norteamericana y al régimen apoyado por los norteamericanos a responder seriamente y con buena fe a esta iniciativa".

# EMPEORA SITUACION DE DERECHOS HUMANOS EN EL SALVADOR

El miércoles 16 de noviembre pasado, la Conferencia Episcopal de El Salvador (CEDES), condenó enérgicamente las acusaciones y amenazas a muerte de los escudrones de la muerte contra Monseñor Arturo Rivera y Damas, Arzobispo de San Salvador, y su Obispo Auxiliar Monseñor Gregorio Rosa Chávez. Los miembros del CEDES, expresaron además su solidaridad con los prelados amenazados.

La Iglesia Católica salvadoreña respondió de esta forma unitariamente, ante las amenazas de represión de que son objeto algunos Obispos de su Iglesia. De igual manera se pronunciaron en favor del diálogo para resolver el conflicto salvadoreño.

Monseñor Arturo Rivera y Damas en la homilía del domingo 11 de diciembre por su parte, denunció el asesinato de 43 personas, perpetrado por grupos derechistas de Escuadrones de la Muerte, y acusó a la Asamblea Constitu-

yente electa en marzo de 1982, de no haber cumplido con el mandato del pueblo soberano, de configurar el ordenamiento jurídico para el Estado salvadoreño. Además advirtió en vista de la convocatoria a elecciones, que "en esta campaña debe existir más responsabilidad de parte de los dirigentes políticos, haciendo a un lado la demagogia, las promesas falsas y el engaño". "El pueblo merece respeto", enfatizó.

Mientras la iglesia se interesa y vela por los derechos humanos en El Salvador, la diplomacia norteamericana hace desfilar eminentes personalidades de su administración para fustigar a Magaña por la existencia de los Escuadrones de la Muerte sin avanzar acciones concretas para su castigo; y la Asamblea de las Naciones Unidas emite una condena contra los regímenes salvadoreño, chileno y guatemalteco, por sus sistemática violación de los derechos humanos en esos países.

## HOSTIGAMIENTO A REFUGIADOS SALVADOREÑOS EN COSTA RICA

Los refugiados salvadoreños en Costa Rica están siendo objeto de una sistemática campaña de hostigamiento que busca presentarlos como un "problema nacional". Velados y a veces directos ataques contra los organismos legales de los refugiados salvadoreños, se han observado en declaraciones de funcionarios que se ocupan de esta área dentro de la administración pública. La Coordinadora de Refugiados, ente legal representativo de los refugiados salvadoreños en Costa Rica, ha sido objeto de señalamientos incisivos que buscan restarle su espacio de trabajo y su labor de asistencia a la masa migrante salvadoreña en ese país. Por otra parte, los refugiados salvadoreños situados en Los Angeles, Guanacaste, que venían buscando su reubicación dada su proximidad fronteriza que podría poner en

peligro su seguridad, han sido presentados ante la opinión pública como "indolentes" y perezosos, basados en "estudios" cuyo origen y metodología se desconoce, eludiendo así la razonada preocupación que esos salvadoreños han planteado.

Contrasta esta campaña con la proclamación de neutralidad del Presidente Monge y los compromisos internacionales que ese país ha firmado en el seno de la comunidad internacional concerniente al trato y protección del refugiado.

Ultimamente las cosas han llegado al límite que algunos salvadoreños vinculados con las estructuras legales de apoyo a los refugiados se han visto asediados por la seguridad estatal acusándolos de "guerrilleros" y "terroristas".

## HONDURAS RECHAZA MISION RELIGIOSA

Con el título de "Peregrinaje de Paz Desairado en el Aeropuerto de Honduras" comentó el Miami Herald de los Estados Unidos el episodio que el día cinco de diciembre ocurrió en ese lugar.

En esa oportunidad, dice la periodista Liz Balmaceda, un grupo de señoritas religiosas que realizarían un "peregrinaje de paz" por tres días pidieron el cese de la presencia militar de Estados Unidos en Centroamérica, frente a las bases militares de los Estados Unidos, fueron impedidas de bajar del avión de la Compañía Air Florida que las conducía, en Tegucigalpa, cuando el gobierno hondureño rehusó autorizarles el ingreso al país.

Se trata de cincuenta mujeres canadienses y estadounidenses, todas miembros de organizaciones políticas y religiosas. Otros veintitrés pasajeros que no portaban pasaportes hondureños fueron impedidos de bajar del mismo avión.

Noventa mujeres más, en total 140 que pertenecen a la "Coalición de Mujeres contra la intervención de EEUU en Centroamérica y el Caribe" habían expresado que su misión era un "desfile de la oración" estrictamente religioso y constituiría una vigilia por la paz frente a las bases militares norteamericanas de Comayagua y San Lorenzo; no obstante lo anterior, un alto funcionario del gobierno hondureño vinculó a las mujeres con la extrema izquierda y argumentó que el propósito de las mismas era organizar reuniones de naturaleza política.

Una de las religiosas Suzanne Dudziak, monja Católica Romana de Toronto, de regreso a Miami, expresó que la delegación demandará una excusa del gobierno hondure-

ño por la afrenta. En esta conferencia de prensa, expresó la hermana Suzanne "nos encontramos profundamente disgustadas y furiosas, porque el gobierno de Honduras rehusó ingreso al país para ciudadanos de otras nacionalidades amigas. Estamos tristes porque Honduras considera una amenaza nuestro peregrinaje de oración por la paz. Esta actitud confirma nuestras premoniciones respecto a la militarización de Honduras y el papel de Estados Unidos y su gobierno en esto". "Ellas esperaban -dijeron las mujeres- ser recibidas amablemente por funcionarios de su embajada en Tegucigalpa, nadie llegó de la embajada, ni de la iglesia, al aeropuerto". La jerarquía católica de Honduras calificó la misión intentada como "inoportuna", mostrando su sumisión al régimen dictatorial hondureño.

Otra mujer del grupo, Carmen Pérez expresó "fuimos como mujeres, por la paz, y fuimos recibidas por hombres con armas de fuego...funcionarios armados". Andrea Rivera Cano añadió: "Aquí estuvimos, éramos 50 mujeres desarmadas en el acto de ser recibidas por oficiales del ejército equipados militarmente".

Varios días después de este inusitado acontecimiento la representante demócrata ante el Congreso por el estado de Colorado, Patricia Schroeder en manifestación frente al Capitolio de Washington, planteó la interrogante, sobre si tal decisión del gobierno de Honduras fue influida por la Casa Blanca. La respuesta es obvia.

# MITOLOGIA REACCIONARIA CONTRA PROCESOS REVOLUCIONARIOS DEL AREA

Uno de los más difundidos tópicos antilatinoamericanistas y reaccionarios que las minorías dominantes han echado a correr para adversar al proceso popular sandinista y crear un clima que favorezca una agresión militar abierta y masiva contra Nicaragua es el que dice que "la paz volverá a América Central en cuanto caigan los 9 comandantes" o lo que es lo mismo, en cuanto "se ponga fin al régimen totalitario y prosoviético", que la dirección sandinista había instaurado en ese país. Desde luego, este tipo de afirmaciones parte de algunos supuestos de que más que ideas, constituyen creencias, formas de fe, de estas minorías; creencias que se ligan a intereses objetivos constituidos en años de super explotación, soberbia y dependencia. Desde esta mezcla de sumisión y altanería los grupos que controlan los gobiernos y la prensa no están en condiciones de advertir ni menos aumir el hecho de que una parte importante de la historia de la América Central de hoy, la protagonizan sus pueblos.

La creencia más difundida entre los sectores antipopulares es la que basa su fe en la omnipotencia e invencibilidad del imperialismo norteamericano. Una de sus plumas más procaces ha escrito en uno de los periódicos de mayor circulación de Costa Rica: "Si los nicaragüenses ensayan la doctrina militar cubana de vietnamización, la aviación y marina de Estados Unidos, sin necesidad de desembarcar un solo hombre en la isla de Cuba, van a destruir todo el aparato militar cubano, sus bases aéreas y navales, sus campos de adiestramiento, sus fuentes de producción de energía

eléctrica, sus vías de comunicación y sus refinerías de petróleo".

De manera que ya están advertidos los pueblos que no quieren someterse a la voluntad imperial. Existe para el área un King Kong que lo puede todo, toda la vida y toda la muerte, y al cual no se le moverá un pelo si desea destruirnos hasta la raíz. Por ello mismo otra de estas plumas antipopulares, también, chilla con histeria, y día por medio, que "el proceso revolucionario nicaragüense es un delirio imposible". La política exterior de los países centroamericanos se alimenta también de esta mitología fatalista y antipopular.

Esta creencia ciega en el irrestricto poderío norteamericano tiene un correlato racial y étnico: nuestros pueblos no son capaces de nada, y en último término, son despreciables, mensaje que sintetiza muy bien la dependencia obsecuente con que "nuestros" ricos y sus políticos y militares han materializado sus apetitos en relación con el Norte.

Por supuesto, se trata de una creencia ciega. Los "nueve" comandantes son, en verdad, la mayoría del pueblo nicaragüense que es un pueblo animado históricamente por una conciencia y una voluntad de resistencia y lucha contra el imperialismo norteamericano, al que como "único favor" debe la dictadura de los Somoza. Se trata hoy, además, de un pueblo sitiado y agredido desde el exterior y provocado por grupos internos que no terminan de convencerse de que el proceso revolucionario se realiza contra sus intereses mezquinos y a favor de la mayoría social. Todas estas agresiones han fortalecido la voluntad

## EDITORIAL

# REAGAN Y SUS AMIGOS

La oligarquía salvadoreña con sus grupos paramilitares y los sectores reaccionarios del ejército, tienen un amigo seguro en el Presidente Reagan. Lo han comprobado día tras día luego de su ascenso al poder, les ha dado confianza y garantías de que pase lo que pase estará siempre de su lado. Esto explica en parte, la natural prepotencia de la oligarquía salvadoreña contra nuestro pueblo, el rechazo a la solución política negociada al conflicto armado, su sistemática oposición a las tímidas reformas que se habían iniciado a raíz del golpe de la juventud militar en octubre de 1979

Esa amistad estrecha que los identifica en propósitos políticos, explica también el por qué después de tres años de asesinadas las cuatro religiosas norteamericanas, no se juzgue a los culpables, y que ni uno solo de los integrantes de los fatídicos escuadrones de la muerte haya sido, hasta el momento, enjuiciado, a pesar de que en lo que va de la guerra civil, han asesinado a 45.000 salvadoreños.

Tanto la oligarquía y sus aliados, como Reagan y su gobierno, tienen en común su acendrado conservadurismo, que raya en la histeria anticomunista y su excesiva ideologización, que no les permite ver estratégicamente ni sus mismos intereses y proyecto político. Reagan y sus amigos ven comunistas donde quiera y ocupan métodos similares en su tratamiento; de allí que ambos coincidan en apoyar una solución militar al conflicto, en una invasión armada a El Salvador, en la misma forma que en Granada, en el bloqueo a Nicaragua, y en el exterminio físico de la oposición salvadoreña.

Reagan y sus amigos sueñan con el regreso a sociedades semi-feudales, donde la "democracia" de la opulencia y el "derecho" de los opulentos se perpetúe sin oposición.

Ahora, con hipócritas golpes de pecho, el jefe de la Casa Blanca pretende engañar a su pueblo regañando al régimen salvadoreño y a los escuadrones de la muerte por sus excesos asesinos, y hasta condena la violación de los derechos humanos para justificar su inmoralidad; por otro lado, al mismo tiempo, veta la ley que le obliga a certificar cada seis meses sobre el estado de los derechos humanos en El Salvador, para continuar la ayuda al régimen de ese país.

Con amigos como Reagan, la oligarquía y sus escuadrones de la muerte, pueden estar seguros, sobre todo si observan los acontecimientos desde Miami o desde las cómodas butacas de los Nite Clubs de San Salvador, para enfrentarse contra indefensos secuestrados que ni las manos tienen libres para defendérse.

## SEGUN ESTUDIO UN MILLON DE DOLARES DIARIOS A GOBIERNO SALVADOREÑO

Desde 1980 la ayuda de los Estados Unidos a los gobiernos dictadores del Honduras, El Salvador y Guatemala ha crecido vertiginosamente, según un estudio publicado por la revista *Estudios Centroamericanos* (OEA) de la Universidad José Simeón Cañas de San Salvador.

La injerencia de Estados Unidos en el área centroamericana es significativa después de la caída de Somoza en Nicaragua, según el citado estudio cuya fuente directa es el National Action Research on the Military Industrial Complex de los Estados Unidos.

Instituciones internacionales financieras como el Banco Mundial, Banco Interamericano de Desarrollo y el Fondo Monetario Internacional, han facilitado dinero para amortización de las deudas externas y para proyectos de desarrollo. La asistencia de los Estados Unidos, por otra parte, se distribuye en rubros denominados de Asistencia de Seguridad y de Asistencia Económica, entendiéndose la primera como asistencia militar y fondos de ayuda económica y la asistencia económica incluye ayuda para el "Desarrollo" y "Alimento para la Paz".

Si el Congreso aprueba los fondos adicionales solicitados por la Administración para el año fiscal de 1983, la asistencia total norteamericana a El Salvador será mayor de 300 millones de dólares, es decir un millón de dólares por día. Este es el costo que los contribuyentes norteamericanos pagan para sostener la guerra civil salvadoreña, a cambio de las reducciones de los programas de beneficio social que han sufrido con el gobierno de Reagan.

Viene Pág. 1

de San Miguel, y las subsiguientes batallas de setiembre y octubre, demuestran claramente la debilidad del ejército gubernamental.

Esto constituyó una contundente respuesta para aquellos que vieron en la insistencia del diálogo de parte de la alianza, una muestra de debilidad militar, al cual habían accedido tanto el gobierno salvadoreño como el norteamericano, en agosto y setiembre de este año, con el claro propósito de ganar tiempo político que les permitiera avanzar en su proyecto eleccionario dos veces pospuesto, y para recomponer los mandos del ejército acosado por el FMLN.

En la Asamblea por otra parte, un acre debate entre los sectores reformistas y los anti-reformistas, configura un claro vacío de poder y un total desgaste del gobierno de Magaña. Algunos sectores campesinos agrupados en la centrista Unión Popular Democrática, (UPD), apoyados por la AFL CIO norteamericana, llegan a desafiar al Estado de Sitio saliendo a las calles a apoyar la reforma agraria. Los Escuadrones de la Muerte comienzan a golpear con más furia que antes, a los campesinos organizados en cooperativas de la reforma agraria, y a sectores ciudadanos que de una forma u otra apoyan la solución política al conflicto salvadoreño.

Finalmente la DC salvadoreña que se siente apoyada por Washington como la carta de recambio para desplazar a D'Aubuisson y a ARENA de sus posiciones de influencia política, pacta con la oligarquía para fijar una fecha próxima (marzo de 1984) para las elecciones presidenciales. Al igual que en enero de 1980 cuando la DC pactó su alianza con el ejército para integrar la Junta Militar Demócrata Cristiana, de muy triste recordación, a espaldas de su partido, repite esta misma jugada burlando a la UPD que en cierta forma simpatizaba con ellos.

La reforma agraria fue el precio del pacto

### LA SITUACION ACTUAL

Dos hechos resaltan en las últimas semanas que inciden en el ámbito nacional. Por una parte la invasión norteamericana a Grenada y la recomposición del CONDECA previendo una acción similar en Nicaragua y en El Salvador, y por otra parte, el fuerte descalabro que sufre el ejército gubernamental a partir del mes de setiembre pasado hasta la fecha, y el embate terrible de los escuadrones de la muerte contra la indefensa población civil, que llega incluso a amenazar la vida de los obispos salvadoreños.

El FMLN denuncia en octubre pasado que Vides Casanova acoso e incapaz de derrotar a las fuerzas insurgentes, pide la intervención del CONDECA y de los Estados Unidos en El Salvador. Los asesores norteamericanos por su lado, trabajan en la recomposición de los mandos militares que permitan hacer resistencia a los embates y tomas de ciudades y de pueblos por el FMLN. El Ministro de Defensa baraja sus mejores cartas. El Coronel Monterrosa pasa a la Tercera Brigada, en San Miguel, y el Coronel Blández pasa a constituirse en jefe del Estado Mayor de las Fuerzas Armadas. Numerosos militares en puestos burocráticos pasan a engrosar las líneas de ataque contra la guerrilla en diferentes lugares del país. Monterrosa comentó a un periódico norteamericano "la situación militar ha estado cambiando tan rápidamente, que tuvimos necesidad de realizar algunos cambios. Nos encontramos trabajando contra el tiempo".

Algunos analistas políticos norteamericanos llegan a decir por su lado, que el triunfo del FMLN era "inminente" dada la baja moral de la tropa y la incapacidad de mando y de entrega de los oficiales salvadoreños. Sin embargo a Washington no solamente le preocupa el posible descalabro del ejército sal-

vadoreño, el cual le obligaría a asumir un papel directo en la guerra civil salvadoreña, si no el comportamiento de la oligarquía y sus paramilitares que asesinan a diestra y siniestra haciendo caso omiso de las recomendaciones del Norte. El llamado a Vides Casanova a Washington para que "pare la matanza", es acompañado de visitas de altos funcionarios entre los que se destaca Bush a principios de diciembre, para decirle a Magaña que los "escuadrones de la muerte" deben cesar en sus prácticas. El veto de Reagan a la ley que le obliga certificar semestralmente el avance en la situación de los derechos humanos en El Salvador, es una muestra más de la incapacidad gubernamental de parar tales prácticas, y en cierta forma, un aval para mantener al gobierno salvadoreño pase lo que pase.

El tiempo político definitivamente corre ya en contra de la oligarquía salvadoreña y el debilitado gobierno de Alvaro Magaña, de allí que Reagan prepara su nueva carta: Napoléon Duarte. A mediados de diciembre es llamado a Washington para una consulta especial, de donde saldrán las nuevas directivas que la DC salvadoreña impulsará en beneficio del proyecto imperialista que busca derrotar al FDR y al FMLN.

### Indicador

El Boletín "EL SALVADOR INFORMATIVO" es publicado por la Oficina Internacional de Información de Frente Democrático Revolucionario (F.D.R.) de El Salvador. Apartado Postal 583, Código 1002, San José, Costa Rica.  
Teléfono: 33 60 32  
Se permite la reproducción de artículos siempre que se cite la fuente.

## SECCION DOCUMENTOS

# EL CONSEJO SUPERIOR UNIVERSITARIO CENTROAMERICANO CSUCA CONSIDERANDO:

1. Que las naciones centroamericanas viven en la actualidad una situación de grave tensión económica, política y social, producto de una acumulación histórica de injusticia;

2. Que esta situación se expresa en cruentos enfrentamientos bélicos que han dejado un saldo creciente de miles de muertos y secuela de destrucción de la infraestructura básica, todo lo cual redonda en un deterioro acelerado de las ya precarias condiciones de vida de las grandes mayorías;

3. Que ante el recrudecimiento de la situación centroamericana ha surgido una iniciativa identificada como "Grupo de Contadora", compuesto por cuatro países latinoamericanos, el cual por medio del recurso de la negociación y el diálogo, busca soluciones pacíficas a los graves problemas enunciados;

4. Que las Universidades Centroamericanas, como responsables de la Enseñanza Superior en la región tienen un compromiso ineludible con la liberación y el desarrollo integral de los pueblos centroamericanos y con la superación de estructuras económicas y sociales injustas;

5. Que la paz entre las naciones se logrará en la medida en que se respeten los principios de la autodeterminación y de la no intervención en los asuntos internos de los pueblos, y el respeto a la soberanía de los Estados Unidos, tal como lo recoge la Carta de las Naciones Unidas;

6. Que la paz en el seno de estas sociedades se alcanzará en el tanto se propicien medidas que garanticen la participación democrática y pluralista en la solución de los graves problemas planteados;

### ACUERDA:

1. Respaldar las acciones del Grupo de Contadora en la medida en que constituyen una búsqueda de la paz en Centro América por la vía del diálogo y el respeto a la libre autodeterminación de los pueblos.

2. Hacer un llamamiento a todos los dirigentes de las naciones centroamericanas para que unan sus esfuerzos en la búsqueda de la paz por medio del espíritu de Contadora y del rechazo al uso de la fuerza.

3. Hacer igualmente un llamamiento a todos los universitarios del Istmo para que contribuyan con el análisis sereno y la acción eficaz al logro de las soluciones permanentes de los graves problemas que aquejan a las grandes mayorías de Centro América que anhelan la paz.

4. Hacer llegar este documento a todos los gobiernos centroamericanos y del Grupo de Contadora. Así mismo a los principales foros internacionales.

5. Divulgarlo a través de los principales medios de comunicación para hacer del conocimiento de los pueblos del mundo las ansias de paz que animan a los universitarios de Centro América.

Dr. Ceferino Sánchez  
Rector  
Universidad Panamá

Lic. Edwin León Villalobos  
Rector  
Universidad Nacional Costa Rica

Dr. Humberto López  
Rector  
Universidad Nacional  
Autónoma de Nicaragua.

Dr. Mauricio Guevara Pacheco  
Vice-Rector  
Universidad de El Salvador

Dr. Gabriel Macaya  
Vice-Rector de Investigación  
Universidad de Costa Rica

Ing. Angel Andrés Casco  
Vice-Rector  
Universidad Nacional  
Autónoma de Honduras.

German Discua  
Presidente Federación  
de Estudiantes de la  
Universidad Nacional  
Autónoma de Honduras.

Freddy Valiente Grijalva  
Asociación de Estudiantes  
Universitarios, Universidad  
San Carlos de Guatemala

José Didimo Escobar  
Secretario General FEP  
Universidad de Panamá

Olman Segura Bonilla  
Presidente Federación  
de Estudiantes, Universidad  
Nacional de Costa Rica.

Roberto Sawyers Copelana  
Presidente Federación  
de Estudiantes de la  
Universidad de Costa Rica.

Julio Cesar Rodríguez Herrera  
AGEUS  
Universidad de El Salvador

Arnoldo Soto  
UNEN  
Nicaragua.

### SECRETARIA GENERAL CSUCA

Dr. Manuel Formoso Herrera  
Secretario General

Lic. Francisco Romero Estrada  
Secretario General Adjunto

Sr. Carlos Francisco Taboada Guerra  
Secretario Asuntos Estudiantiles

Panamá, 25 de noviembre de 1983

# FUERTE REPRESION SUFRE UNIVERSIDAD DE EL SALVADOR

La represión contra la Universidad de El Salvador se ha incrementado notablemente en las últimas semanas a pesar de los llamados nacionales e internacionales para que se garantice su autonomía, se le devuelva su campus ocupado militarmente desde 1981 y se respete la vida de su personal.

En el último cateo de sus instalaciones provisionales, en la sede administrativa de la Facultad de Economía, las fuerzas policiales asesinaron al señor Agustín Najarro, y

capturaron a Miguel Angel Choto Pineda, Daniel Torres Auala, Alfonso López Durán, Guadalupe Rosario Vásquez Campos, y otras personas más cuyos nombres se desconocen, todos trabajadores de la institución. El pretexto aducido para realizar el cateo fue el de que las instalaciones de la Facultad, entre ellas sus oficinas de impresión, se ocupaban para ayudar a los "subversivos del FMLN". Recientemente apareció un escuadrón paramilitar "universitario" denominado

AGTU, con la función específica de reprimir a la comunidad universitaria "sospechosa" de colaborar con la oposición salvadoreña agrupada en el FDR-FMLN. El AGTU o como quiera llamárselo, comenzó a "funcionar" secuestrando y asesinando a varios docentes universitarios. La última de sus víctimas ha sido el ayudante de la Fiscalía de la Universidad de El Salvador, José Alonso Escobar, cuyo cadáver fue encontrado torturado el 7 de diciembre pasado, 14 días des-

pués de secuestrado. Pedro Flores, Hugo Carrillo, Manuel Baires, José Guillermo Orellana, Rosa Muño fueron las primeras víctimas de esta nueva oleada represiva contra la Universidad de El Salvador y su personal académico y administrativo.

A pesar de lo anterior, la comunidad universitaria salvadoreña sigue adelante con sus actividades administrativas y docentes, demostrando un vigor inusitado dadas las condiciones de represión existentes, las penurias económicas y la ocupación de su campus e instalaciones por el gobierno salvadoreño.

Viene Pág. 3

histórica de lucha de los nicaragüenses que hoy tal vez pueden ser derrotados pero no vencidos por una agresión masiva cuyo costo final, tras una inevitable regionalización de la guerra del pueblo, puede ser incluso una Guerra Mundial. Luego, no es que viene el Presidente Reagan y "apaga la luz" en Nicaragua. No es que viene la señora Kirckpatrick y "apaga la luz" en Nicaragua. Ellos sueñan, desde sus prejuicios y odios raciales y antipopulares, con hacerlo. Pero se lo impiden, en primer término, las limitaciones que a su paranoia imponen las condiciones políticas y económicas imperantes en EUA —la inflación y el desempleo, las objeciones del

Congreso, el sentimiento ciudadano, los grupos democráticos e intelectuales— y la organización de fuerzas en el plano mundial: las relaciones de Estados Unidos con la Unión Soviética y el mundo socialista, con Europa, su intervención en el Medio Oriente.

De modo que el gigante posee limitaciones locales e internacionales. Pero el principal obstáculo para el cumplimiento de su delirio hegemónico y genocida está dado por la fuerza creciente de los pueblos que resisten y luchan contra la agresión colonial y neo-colonial, contra toda explotación y otras formas de injusticia social. Esta resistencia y esta lucha, constituyen el movimiento histó-

rico más significativo de esta segunda parte del siglo y los pueblos se han anotado ya victorias significativas en Asia, África y América Latina. Nicaragua es hoy uno de los puntos más altos de esta resistencia y lucha.

Los comandantes, símbolo-signo de la lucha heroica de su pueblo, no "caerán". Podrán ser asesinados o morirán en combate pero no "caerán" porque su esfuerzo de gobierno y su lucha militante forman parte de la lucha de los pueblos que combaten y combatirán en toda la tierra hasta la victoria final, que será la victoria de todos los hombres y las mujeres honestos del mundo.

El Salvador  
Libre

El Salvador  
Informativo

Gioconda Vanegas  
Benigno Malo 6-17  
Cuenca, Ecuador.



COSTA RICA

7.50

PB PERM 15542

CORREO